

Jorge Amado, escritor brasileño

# "A pesar de todo, creo en el pueblo"

EL MUNDO

**H**ombre risueño, de clara inteligencia, ha escrito cuantos libros ha podido. Y sigue. En la reciente versión de la fiesta de Brasilia fue uno de los protagonistas. Pero, una vez más, se quedó esperando el Premio Nobel.

—Se presentó libro, *El desvalimiento de América por los invasores*, en una entrada triunfal a tanta solennidad?

—Estuve en mi casa de Roma cuando me llegó una propuesta de libro, desde Roma, para celebrar el Quinto Centenario, con otros escritores americanos en tres idiomas: Norman Mailer, inglés; Carlos Fuentes, español; y yo, en portugués. La idea era muy atractiva y puse la cabecera en el proyecto. Me puse a darle forma de novela. Me citaron en París pero los italiane no llegaron. Aparecieron después. El caso es que yo di permiso para que tradujeran la obra a un montón de idiomas, entre ellos, el ruso. Debo admitir que la edición en linda y la traducción perfecta siempre es así la traducción al idioma que el autor responde bien. Las traducciones al italiano, inglés, español y portugués deberían haberse publicado en 1991. Nunca tuve noticias, pero si un presentamiento cuando iba en los diarios lo de la "Operación Manzana Sacra" y todo eso de la corrupción política italiana. El caso es que la prensa acobró porque me dije lo verde para publicar a mis "invasores" y aquí está para todos cuantos quieren leerlos.

—Blanqueo en Somalia, guerra en Ruanda, cíclero en Albania, Chechenia y Rusia, peste en India. ¿No le parece que vamos hacia atrás?

—No, no me parecen que marchemos hacia atrás a pesar de todos los desgracias que cita y de todas las demás que no menciona. Antes, las desgracias del mundo eran todavía mayores y mucho más numerosas. A pesar de todo, nosotros caminamos hacia adelante.

—Si para polémica se explica que el mundo desarrollado no sea capaz de proporcionar la televisión que necesita la India, por ejemplo? ¿No es una contradicción en el supuesto progreso de la humanidad?

—Es una contradicción. El llamado Primer Mundo tiene la obligación de modificar su posición para ver ante los problemas del Tercer Mundo para convertirla en activa y solidaria.



—De modo que usted sigue confiando en la gente, en su capacidad de mejorar... ¿No le desilusiona que la gente apoya a sus votos individuos indeseables?

—A pesar de todo, yo soy confiando en el pueblo. El pueblo siempre votando correctamente.

—¿Qué comportamientos populares le preocupa triste?

—Me preocupa triste cada vez que el pueblo se dejalevar por la fidelidad de la demagogia o por las promesas de los políticos corruptos. Sin embargo, el pueblo cada vez se capacita más.

—Para usted el socialismo socialista no ha fracasado porque se ha desplazado en principio

toda realmente. ¿La podría ver nuestras ideas?

—Nacieron nubes tal vez no. Sin embargo estoy seguro de que los nubes de nuestras ideas vivitan en una sociedad socialista, libre y franca. Es cierto que falta tiempo, pero algún día llegarán.

—Se habla de pérdida de valores entre las nuevas generaciones. ¿Es usted de la misma opinión?

—No. Mi opinión es que los jóvenes de hoy son mejores que los de antes, menos cargados de prejuicios y más positivos.

—Sigue usted votando por los comunistas?

—En los recientes elecciones de mi país voté

por Fernando Henrique Cardoso, el Presidente electo, un hombre de izquierda democrática. El antiguo Partido Comunista Brasileño, al que estuve afiliado desde 1932 hasta 1955, es hoy el Partido Socialista y apoyan la candidatura de Lula. Lula me parece una persona de la mejor calidad, pero el Partido de los Trabajadores es una balsa de agua donde se encuentran todos los radicacionismos del falangista socialismo real.

—¿Ya terminó su novela *Boris o comunista*?

—No. La empecé a escribir en 1983. Estuve tanto he escrito tres novelas: "desaparición de la Soacha", novela grande y "Efecto armónico de América" por los nortes; además de un libro de 600 páginas que se llama "Navegación y combate". Boris, en tanto, permanece a la espera. Ojalá algún día lo termine, porque hasta ahora no ha hecho otra cosa que dormirme.

—¿Puede describir al personaje?

—Boris es un joven brasileño, en plenos años 70. Medio hippie, vagabundo, amargado. Las circunstancias políticas hacen que sea visto como un bandido por el gobierno militar, y como un héroe por los adversarios de la dictadura. Boris no es ni lo uno ni lo otro. Es apenas un joven que ama la vida.

—Le parece, omiso a Umerto Eco, que vivimos una nueva Edad Media?

—Umerto Eco es una persona y un escritor a quienes estimo mucho. Pero en lo que respecta al retorno de la Edad Media estoy en desacuerdo con él.

—¿Puede usted su base humor frente a las noticias de la televisión?

—Ah, veces, sí. El sentido puede escapar a deseo de mostrar lo negativo del mundo. Niquito se digna presentar lo bueno, como lo son los avances de la ciencia médica, el fin del terror de la guerramática, la paz en el cercano oriente o el destino de las dictaduras latinoamericanas.

—¿Qué es lo que convierte al poder en algo tan degradante?

—El poder es capaz de degradar al mejor de los hombres. Son pocos y escasos aquellos que lo ejercen y no se corrompen. El poder es corruptor en sí mismo.

—Alguna vez has sentido cerca a uno de los que ya han muerto?

—Sí, de los que han muerto solo viendo su asesina.

—Completado los 86, ¿te arrepientes tanto de algo?

—(Sonríe) No. (Quería haber hecho algo que no sé bien.) ¡Haber nacido a alguien que no amo!

—Escribir algo que no ha escrito?

—A mis 82 años renuncio a responder esa pregunta, pues la respuesta exigiría demasiado libro. En lugar de hacerlo, diré que la vida ha sido generosa consigo, me ha dado más de lo que le he pedido y le he ofrecido.

Yas manifestaciones más evidentes son la exacerbación de los nacionalismos, el clímax de sentidos y una individualidad atravesada por el misticismo.

El lenguaje de los once relatos es directo, pero en función de contenidos implícitos de gran vuelo.

## ONCE RELATOS Y UNA PASIÓN

Este martes será lanzado el segundo libro de la escritora y periodista Marcia Godoy Diván. *Once relatos y una pasión*, editado por Kazoo.

Los diferentes como base de la identidad, la existencia del otro en oposición al yo en diversidad de situaciones, roles, culturas y países son la base de estos relatos.

Marcia Godoy es una autora que dice desconfiar de las mitologías. Se declara "pionera" por naturaleza, aunque culturalmente pasiva e intelectualmente colectiva". No duda de que Seguiremos a fin de siglo con un planeta semidestruido y con sus habitantes desgarrados por diferencias, ca-

rias manifestaciones más evidentes son la exacerbación de los nacionalismos, el clímax de sentidos y una individualidad atravesada por el misticismo.

El lenguaje de los once relatos es directo,

pero en función de contenidos implícitos de gran vuelo.

Resta el 22 de noviembre permanente abierta la exposición colectiva *Nuevo generación*, en el Centro de Difusión y Estudios de la Fotografía, en calle República.

En la muestra participa un grupo de jóvenes fotógrafos interesados en dar a conocer

su propuestas en materia gráfica. Eso son:

**Guía**  
del ocio

### VIDEO ARTE EN LAS CONDES

Un seminario titulado Vídeo-arte, producción y reflexión y una muestra audiovisual de destacados realizadores chilenos se llevarán a cabo entre este miércoles y el sábado en la Corporación Cultural de Las Condes.

2do anexo

La Nación, Domingo 23 de Octubre de 1994

**"A pesar de todo, creo en el pueblo" [artículo].**

**AUTORÍA**

Amado, Jorge, 1912-2001

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1994

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

"A pesar de todo, creo en el pueblo" [artículo]. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)